МЕТОДОЛОГИЧЕСКИЕ ПОЯСНЕНИЯ

Табл. 23.1-23.7, 23.10-23.17. Статистические данные охватывают организации, выполнявшие научные исследования и разработки всех видов экономической деятельности.

Табл. 23.2, 23.5, 23.13. Организации, выполнявшие научные исследования и разработки, классифицируются по следующим секторам деятельности: государственный, предпринимательский, высшего образования, некоммерческих организаций.

В состав государственного сектора входят: организации министерств и ведомств, обеспечивающие управление государством и удовлетворение потребностей общества в целом; некоммерческие организации, полностью или в основном финансируемые и контролируемые Правительством Российской Федерации.

Предпринимательский сектор включает: все организации, чья основная деятельность связана с производством продукции или услуг в целях продажи, в том числе находящиеся в собственности государства; частные некоммерческие организации, обслуживающие вышеназванные организации.

В состав сектор высшего образования входят: образовательные организации высшего образования, независимо от источников финансирования и правового статуса, а также находящиеся под их контролем либо ассоциированные с ними научно-исследовательские институты, экспериментальные станции, клиники.  

Сектор некоммерческих организаций состоит из частных организаций, не ставящих своей целью получение прибыли (профессиональные общества, общественные организации, фонды и т.д.), и частных индивидуальных организаций.

Табл. 23.3. Нанотехнологии – технологии, направленные на создание и практическое использование нанообъектов и наносистем с заданными свойствами и характеристиками.

Нанообъект – дискретная часть материи (включая компоненты живых систем) или, наоборот, ее локальное отсутствие (пустоты, поры), размер которой хотя бы в одном измерении находится в диапазоне, как правило, 1–100 нм.

Наносистема – система (в том числе наноматериалы и наноустройства), содержащая структурные элементы – нано-объекты, линейный размер которых хотя бы в одном измерении имеет величину, составляющую 1 – 100 нм, определяющие основные свойства и характеристики этой системы.

Табл. 23.4-23.7. Персонал, занятый исследованиями и разработками – совокупность лиц, чья творческая деятельность, осуществляемая на систематической основе, направлена на увеличение и поиск новых областей применения знаний, а также занятых оказанием прямых услуг, связанных с выполнением исследований и разработок. В статистике персонал, занятый исследованиями и разработками, учитывается как списочный состав работников организаций (соответствующих подразделений: образовательных организаций высшего образования; организаций промышленности и др.), выполнявших исследования и разработки,  по состоянию на конец отчетного года.

В составе персонала, занятого исследованиями и разработками, выделяются четыре категории: исследователи, техники, вспомогательный и прочий персонал.

Исследователи – работники, профессионально занимающиеся исследованиями и разработками и непосредственно осуществляющие создание новых знаний, продуктов, методов и систем, а также управление указанными видами деятельности. Исследователи обычно имеют законченное высшее образование.

Техники – работники, участвующие в  исследованиях и разработках и выполняющие технические функции, как правило, под руководством исследователей.

Вспомогательный персонал – работники, выполняющие вспомогательные функции, связанные с проведением исследований и разработок: работники планово-экономических, финансовых подразделений, патентных служб, подразделений научно-технической информации, научно-технических библиотек; рабочие, осуществляющие монтаж, наладку, обслуживание и ремонт научного оборудования и приборов; рабочие опытных (экспериментальных) производств; лаборанты, не имеющие высшего и среднего профессионального образования.

Прочий персонал – работники по хозяйственному обслуживанию, а также выполняющие функции общего характера, связанные с деятельностью организации в целом (работники бухгалтерии, кадровой службы, канцелярии, подразделений материально-технического обеспечения и т.п.).

Табл. 23.8, 23.9. Аспирантура – подготовка кадров высшей квалификации по программам подготовки научно-педагогических кадров в образовательных организациях высшего образования, организациях дополнительного профессионального образования и научных организациях. 

К освоению программ подготовки научно-педагогических кадров в аспирантуре допускаются лица, имеющие образование не ниже высшего (специалитет или магистратура) (п.4 ст.69 Федерального закона от 29.12.2012 № 273-ФЗ «Об образовании в Российской Федерации»).

Аспиранты – лица, обучающиеся в аспирантуре по программе подготовки научно-педагогических кадров  (п.4 ст.33 Федерального закона от 29.12.2012 № 273-ФЗ «Об образовании в Российской Федерации»).

Подготовка аспирантов осуществляется по направлениям подготовки высшего образования, отраслям наук и специальностям, утвержденным Министерством образования и науки Российской Федерации.

Докторантура – форма подготовки научных кадров. 
Докторанты – лица, имеющие ученую степень кандидата наук и направленные в докторантуру для подготовки диссертации на соискание ученой степени доктора наук, соответствующие требованиям, указанным в разделе II Положения о докторантуре, утвержденного постановлением Правительства Российской Федерации от 04.04.2014 № 267. 

Численность аспирантов и докторантов приводится на конец года, включая граждан из стран СНГ и других зарубежных стран.

Табл. 23.10. Расходы на гражданскую науку из средств федерального бюджета – средства федерального бюджета, выделенные на фундаментальные и прикладные научные исследования гражданского назначения. 

Табл. 23.11. Внутренние затраты на исследования и разработки – затраты на исследование и разработки собственными силами организаций, включая текущие и капитальные затраты, в течение отчетного года независимо от источников финансирования.

Табл. 23.14. Внутренние текущие затраты – затраты на оплату труда, страховые взносы в Пенсионный фонд Российской Федерации, Фонд социального страхования Российской Федерации (ФСС), Федеральный фонд обязательного медицинского страхования (ФФОМС); затраты на приобретение оборудования за счет себестоимости работ, другие материальные затраты (стоимость приобретаемых со стороны сырья, материалов, комплектующих изделий, полуфабрикатов, топлива, энергии, работ и услуг производственного характера и др.), прочие текущие затраты. 

Капитальные затраты – затраты на приобретение земельных участков, строительство или покупку зданий, приобретение оборудования, включаемого в состав основных фондов, и пр. 

Табл. 23.17. Внутренние текущие затраты на исследования и разработки группируются по видам работ (фундаментальные исследования, прикладные исследования, разработки).

Фундаментальные исследования – экспериментальные или теоретические исследования, направленные на получение новых знаний  без какой-либо  конкретной  цели, связанной с использованием этих знаний. Их результат - гипотезы, теории, методы и т.п. Фундаментальные исследования  могут  завершаться  рекомендациями о проведении прикладных исследований для выявления  возможностей  практического использования полученных научных результатов,  научными публикациями и т.п.

Прикладные исследования – оригинальные работы,   направленные на получение новых знаний с целью решения конкретных практических задач. Прикладные исследования определяют возможные пути использования результатов  фундаментальных  исследований,  новые методы решения ранее сформулированных проблем.

Разработки –  систематические работы,  которые основаны на существующих знаниях,  полученных в результате  исследований и (или) практического опыта,  и направлены на создание новых  материалов,  продуктов,  процессов,  устройств,  услуг,  систем или методов. Эти работы могут также предполагать значительное усовершенствование уже имеющихся объектов.

Табл. 23.18, 23.19. Основным источником информации о подаче патентных заявок и выдаче охранных документов на изобретения, полезные модели и промышленные образцы, об использовании охраняемых результатов интеллектуальной деятельности в России является Федеральная служба по интеллектуальной собственности (Роспатент).

Табл. 23.20, 23.21. Под передовыми производственными понимаются технологии и технологические процессы (включая необходимое для их реализации оборудование), управляемые с помощью компьютера или основанные на микроэлектронике и используемые при проектировании, производстве или обработке продукции (товаров и услуг).

Принципиально новыми признаются технологии, не имеющие отечественных или зарубежных аналогов, разработанные впервые и обладающие качественно новыми характеристиками, отвечающими требованиям современного уровня или превосходящими его. Новыми технологиями для России считаются технологии, не имеющие отечественных аналогов.

Табл. 23.22-23.27. Торговля технологиями с зарубежными странами охватывает все коммерческие сделки по экспорту и импорту технологий и услуг технического характера, включая сделки филиалов, представительств подразделений действующих на территории Российской Федерации иностранных организаций, имеющих самостоятельно заключенные контракты (договоры) с иностранными партнерами (нерезидентами) по обмену технологиями.

Сведения по экспорту (импорту) технологий и услуг технического характера приводятся на основе федерального статистического наблюдения.

Стоимостью предмета соглашения является общая стоимость объекта соглашения, приведенная в договоре (контракте).

Под поступлениями (выплатами) средств за год понимаются суммы всех поступлений (выплат) по действующим соглашениям в отчетном году. Поступления (выплаты) денежных средств для целей статистического наблюдения признаются в том отчетном периоде, в котором они имели место независимо от фактического поступления денежных средств (метод начисления).

Табл. 23.28-23.34. Инновационная деятельность – вид деятельности, связанный с трансформацией идей (обычно результатов научных исследований и разработок, либо иных научно-технических достижений) в технологически новые или усовершенствованные продукты или услуги, внедренные на рынке, в новые или усовершенствованные технологические процессы или способы производства (передачи) услуг, использованные в практической деятельности. Инновационная деятельность предполагает целый комплекс научных, технологических, организационных, финансовых и коммерческих мероприятий, и именно в совокупности они приводят к инновациям. 

Инновационные товары, работы, услуги включают товары, работы, услуги, новые или подвергавшиеся в течение последних трех лет разной степени технологическим изменениям. 

Технологические инновации – конечный результат инновационной деятельности, получивший воплощение в виде нового либо усовершенствованного продукта или услуги, внедренных на рынке, нового либо усовершенствованного процесса или способа производства (передачи) услуг, используемых в практической деятельности. 

Затраты на технологические инновации – выраженные в денежной форме фактические расходы, связанные с осуществлением различных видов инновационной деятельности, выполняемой в масштабе организации (отрасли, региона, страны). В составе затрат на технологические инновации учитываются текущие и капитальные затраты.

Продуктовые инновации включают в себя разработку и внедрение в производство технологически новых и значительно технологически усовершенствованных продуктов. 

Процессные инновации включают в себя разработку и внедрение технологически новых или технологически значительно усовершенствованных производственных методов, включая методы передачи продуктов (производственные методы материально-технического снабжения, поставки товаров и услуг, а также во вспомогательных видах деятельности).

Маркетинговые инновации - реализация новых или значительно улучшенных маркетинговых методов, охватывающих существенные изменения в дизайне и упаковке продуктов; использование новых методов продаж и презентации продуктов (услуг), их представления и продвижения на рынки сбыта; формирование новых ценовых стратегий. 

Организационные инновации – реализация нового метода в ведении бизнеса, организации рабочих мест или организации внешних связей. 

Экологические инновации – нововведения, реализуемые в рамках технологических, организационных или маркетинговых инноваций и направленные на повышение экологической безопасности как в процессе производства, так и в результате использования инновационной продукции. Начиная с отчета за 2016 год, статистическая информация об экологических инновациях разрабатывается с периодичностью один раз в 2 года (за нечетные года).

По инновационной деятельности организаций данные приведены по организациям, осуществляющим экономическую деятельность в сфере растениеводства, животноводства, растениеводства в сочетание с животноводством (смешанное сельское хозяйство), предоставление услуг в области растениеводства, декоративного садоводства и животноводства, кроме ветеринарных услуг (начиная с 2016 г.); добычи полезных ископаемых; обрабатывающих производств; производства и распределение электроэнергии, газа и воды (за исключением торговли электроэнергией; торговли газообразным топливом, продаваемым по распределительным сетям); торговли паром и горячей водой (тепловой энергией); монтажа зданий и сооружений из сборных конструкций, устройства покрытий зданий и сооружений, производства прочих строительных работ (начиная 
с 2015 г.); связи; деятельности, связанной с использованием вычислительной техники и информационных технологий; научных исследований и разработок; предоставления прочих видов услуг в соответствии с Общероссийским классификатором видов экономической деятельности (ОКВЭД ОК 029-2007 (КДЕС Ред. 1.1.).

METHODOLOGICAL NOTES

Tables 23.1-23.7, 23.10-23.17. Statistical data refer to organizations implementing research and development of all kinds of economic activity.

Tables 23.2, 23.5, 23.13. These organizations are classified by the following sectors of activity: public sector, business, higher professional education, non-profit organizations.

Public sector includes: organizations of ministries and departments ensuring the state governing and meeting demands of society as a whole; non-profit organizations which are financed and controlled wholly or mainly by the Government of the Russian Federation.

Business (entrepreneurial) sector includes: all organizations with main activity associated with production of goods or services for sale, including those of state property; non-profit organizations rendering services to above-mentioned organizations.

Higher professional sector comprises: higher education establishments regardless of sources of funds and legal status as well as scientific-research institutes, experimental stations, clinics that are under their control or associated with them.

Non-profit sector consists of organizations which do not aim to make profit (professional societies, public organizations, funds etc.), and private individual organizations.

Table 23.3. Nanotechnology is technology targeted towards creation and practical application of nano-objects and nano-systems with specified properties and characteristics.

Nano-object is a discrete piece of substance (including components of living systems) or, conversely, its local lack (emptiness, pores), the size of which, at least for one dimension, is within the range of 1-100 nm.
Nano-system is a system (including nano-materials and nano-devices) containing structural elements, that is nano-objects with at least one linear dimension of 1-100 nm, which determine basic features and characteristics of this system.

Tables 23.4-23.7. Personnel engaged in research and development (R&D) activities includes persons whose creative activity executed on a systematic basis is directed towards an increase in the stock of scientific knowledge and identification of new fields of applying this knowledge, as well as  those who are engaged in rendering direct services associated with performance of R&D activities. In statistics the personnel engaged in research and development is recorded as the number of payroll employees of organizations (relevant divisions of   higher education institutions, manufacturing enterprises etc.) performing research and development, as of at the end of year. 

Four categories of personnel engaged in R&D activities are distinguished: researchers, technicians, auxiliary personnel and other personnel.

Researchers are employees professionally engaged in R&D activities and directly involved in the creation of new knowledge, products, processes methods and systems as well as in the management of the above activities. Researchers usually have tertiary qualifications.

Technicians are employees involved in research and development, and performing technical functions, usually under supervision of researchers.

Supporting staff are employees performing support functions associated with research and development: employees of economic and financial divisions, patent services, scientific and technical information units, research libraries, workers carrying out erection, adjustment, maintenance and repair of scientific equipment and instruments; experimental production workers, laboratory assistants who have neither higher nor secondary vocational education attainment.
Other personnel are employees of everyday business services, as well as those performing functions of general nature related to the activities of the organization as a whole (employees of accounting units, HR offices, office support services, material and technical supply services, etc.).

Tables 23.8, 23.9. Postgraduate education refers to the training of highly qualified personnel through programs for teaching and research academic staff in higher education organizations, organizations of continuing professional education and scientific organizations. 

Admission to postgraduate programs for teaching and research academic staff is restricted to persons with no less than higher education attainment (specialist’s or master's degree programs) (p.4 art.69 of the Federal law dated 29.12.2012 № 273-FZ «On education in the Russian Federation”).

Post-graduates are persons receiving post-graduate education through a training program for teaching and research, academic staff (p.4 art.33 of the Federal law dated 29.12.2012 № 273-FZ «On education in the Russian Federation”.

Post-graduate training is done by  higher education fields of study, branches of knowledge and specialties approved by the Ministry of Education and Science of the Russian Federation.

Doctoral studies  represent a form of training for academic personnel. 
Doctoral students are persons with advanced degree of Candidate of Sciences and admitted to postdoctoral studies to undertake doctoral thesis research (additional requirements were established for persons enrolled after 01.01.2014 in compliance with the Regulation on doctoral studies approved by the Decree of the Government of the Russian Federation dated 04.04.2014 № 267). 

Number of postgraduates and doctoral students is given as of end of year, including citizens of the CIS countries and other countries.

Table 23.10. Expenditures of federal budget on civil science are funds allocated to scientific organizations from the federal budget for fundamental and applied scientific civil research.

Table. 23.11. Intramural expenditures on research and development are the costs of research and development conducted by organizations themselves, including current and capital costs, during the reporting year, regardless of the sources of funding.

Table. 23.14. Intramural current expenditures  are labor costs, insurance contributions to the Pension Fund of the Russian Federation, the Social Insurance Fund of the Russian Federation (FSS), the Federal Compulsory Medical Insurance Fund (FFOMS); the cost of purchasing equipment due to the cost of work, other material costs (cost outside raw materials, materials, components, semi-finished products, fuel, energy, works and services of production nature, etc.), other current costs.

Capital expenditures include land acquisition, construction or purchase of buildings, acquisition of equipment to be included in fixed assets, etc. 

Tables 23.17. Intramural current expenditures for R&D activities are grouped by types of research (fundamental research, application research, developments).

Fundamental research are experimental or theoretical research aimed at obtaining new knowledge without any specific purpose related to the use of this knowledge. They result in hypotheses, theories, methods, etc.  Fundamental research can result in recommendations to undertake applied research in order to identify opportunities for practical application of scientific results achieved, in scientific publications, etc.

Applied research are original works aimed at obtaining new knowledge required to achieve specific practical goals. Applied research identifies possible ways to use results of fundamental research as well as new methods to solve previously defined problems.
Development denotes systematic activities, which are based on existing knowledge gained as a result of research and (or) experience, and aimed at creation of new materials, products, processes, devices, services, systems or methods. These activities may also imply significant improvement of existing facilities and objects.
Tables 23.18, 23.19. The Federal Service for Intellectual Property (Rospatent) is the main source of information concerning submission of patent applications and issuance of security documents for inventions, utility models and industrial designs in Russia.

Tables 23.20-23.21. Advanced manufacturing is defined as technology and technological processes (including equipment necessary for their implementation), controlled by a computer or based on microelectronics and used in design, production or processing of products (goods and services).
Fundamentally new are technologies, that do not have domestic or foreign analogues, are developed  for the first time and possess qualitatively new characteristics that meet or exceed present-day requirements. New technologies for Russia are considered to be technologies having no domestic analogues.

Tables 23.22-23.27. Trade in technologies with foreign countries covers all commercial transactions on export and import of technologies and technical services, including transactions of affiliates, representative offices of foreign organizations operating in the territory of the Russian Federation that have independently concluded contracts (agreements) with foreign partners (non-residents) for the exchange of technologies.

Data on export (import) technologies and technical services  are given on the basis of federal statistical observation.

Cost of the subject of agreement is the total cost of the object of the agreement, indicated in the contract.

Revenues (payments) for the year are defined as sum of all gains (payments) according to acting agreements in the reference year. Revenues (payments) of monetary means for statistical observation purposes are accepted for the reporting period when surveys were conducted irrespective of their actual receipts (accrual method).

Tables 23.28-23.34. Innovation activity is a type of activity associated with transformation of ideas (usually - R&D results or other achievements of science and technology) into technologically new or improved marketable products or services, into new or improved technological processes or modes of production (rendering) of services used in practice.  Innovation activity comprises a whole complex of scientific, technological, organizational, financial and commercial measures, and it is their integration that leads to innovations. 

Innovative products, works, services are innovative products, activities, services, that are new or have undergone technological changes of varying degree over the last three years.  

Technological innovations refer to the final result of innovation activity, embodied in a new or improved product or service introduced to the market; a new or improved process or method of production (rendering) of services used in practical activity. 

Expenditures on technological innovations are actual costs expressed in monetary terms associated with implementation of various types of innovation activities carried out within an organization (industry, region, country). The structure of expenditures on technological innovation accounts for current and capital expenditures.

Product innovations include development and introduction of technologically new or significantly technologically improved products. 

Process innovations include development and introduction of technologically new or significantly technologically improved production methods, including delivery of products (production methods of logistics, supply of goods and services, as well as in auxiliary activities).

Marketing innovations refers to implementation of new or significantly improved marketing methods covering major changes in design and packaging of goods, works and services, use of new methods of sales and presentation of goods, works and services, their introduction and promotion to markets, formation of new pricing strategies.

Organizational innovation denotes implementation of a new method of doing business, organization of working places or/and organization of external business relations.

Environmental innovations are new developments implemented in  technological, organizational or marketing innovations, that are aimed to improve environmental safety in both the production process and the outcome of the use of innovative production. Since the report for 2016, statistical information on environmental innovations is developed once every 2 years (for odd years).

Data on innovative activities of organizations are provided for organizations carrying out economic activity in the sphere of crop-growing, animal husbandry, crop-growing combined with animal husbandry (mixed agriculture), rendering services in the field of crop-growing, ornamental gardening  and animal husbandry, except veterinary services (as of 2016.); mining and quarrying, manufacturing, 
electricity, gas and water supply (except trade in electricity; trade in gaseous fuel, sold through distribution networks); trade in steam and hot water (heating energy); erection of buildings and structures from prefabricated components; installation of roofing on buildings and structures; other construction activities (as of 2015.); communication, activities related to the use of computing machinery and information technologies, research and development, rendering other types of services in compliance with the Russian Classification of Economic Activities (OKVED ОК 029-2007 (NACE, Rev. 1.1.).
